
    النهايـة في غريب الأثر

  { نثث } ( ه ) في حديث أم زَرْع [ لا تَنُثُّ حديثَنا تَنْثيثاً ] النَّثِّ كالبَثِّ

. يقال : نَثَّ الحديثَ يَنُثُّه يَنِثُّه ( بالضم والكسر كما في القاموس ) إذا حدَّثَ

به . تقول : لا تُفْشي أسرارَنا ولا تُطْلِع الناسَ على أحوالِنا .

 والتَّنْثيثُ : مصدر تُنَثِّث فأجْراه على تَنُثُّ .

 ويروَى بالباء الموحَّدة ( أي تَبُثّ . وسبق في بابه . ) .

 ( ه ) وفي حديث عمر [ أن رجلا أتاه يَسأله فقال : هَلكتُ قال : أهَلكتَ وأنت تَنِثُّ

نَثيثَ الحميتِ ؟ ] نَثَّ الزِّقُّ يَنِثّ بالكسر إذا رشَح بما فيه من السَّمن . أراد

: أتَهْلِك وجَسَدُك كأنه يَقْطُر دَسَماً ؟ .

 والنَّثيث : أن يَرْشَح ويَعْرَق من كثرة لحمِه .

   ويَرْوَى [ تَمُثُّ ] بالميم . وقد تقدم
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